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«ЗАТЕМ НАС ПОДВЕСИЛИ ЗА НОГИ И БИЛИ ПО РЕБРАМ». ЗАДЕРЖАННЫЙ В ЯНВАРЕ СВАРЩИК ИЗ АЛМАТЫ СТАЛ ИНВАЛИДОМ ПОСЛЕ ТРЕХ МЕСЯЦЕВ ПЫТОК В СИЗО
Александр ГРИГОРЯНЦ, Дана ТУРГЫНБАЙ, интернет-издание Mediazona.ca
31 мая 2022 г.

45-летний сварщик из Алматы Самат Нурмуханов стал одним из многих обвиняемых по делам о волнениях, охвативших Казахстан в начале января. Три месяца Нурмуханов провел в СИЗО, где его жестоко пытали. Выйдя из изолятора, казахстанец стал, по сути, инвалидом: потерял слух и может спать только сидя. Его семья — беременная жена и трое детей — лишилась единственного кормильца. «Медиазона» поговорила с супругой и адвокатом Нурмуханова о нарушениях в его уголовном деле и издевательствах, которые Самат пережил в СИЗО.

«Дорогая Сандугаш! Меня пытали так, что никакой человек бы не выдержал. Я не могу выразить это словами», — такое письмо в начале марта Сандугаш Абдыкадырова получила из следственного изолятора Ла-155/18 в Алматы от своего мужа, Самата Нурмуханова. В середине января его задержали по подозрению в участии в массовых беспорядках во время январских событий. В письме Нурмуханов рассказал о побоях и издевательствах, которым его подвергли.

«Били током, душили в воде. Затем нас подвесили за ноги и били по ребрам, животу, легким, почкам — опустились все органы… Почему я пишу? Чтобы хотя бы ты, родная, была в курсе. Мне, конечно, очень тяжело и сердце обливается кровью. И в самом деле, раньше я не попадал в такое положение и не испытывал такого унижения… Они отбили оба легких, сейчас не переставая кашляю кровью, опухли почки. Целую неделю я не переставая мочился кровью»

«Мучали его так каждый день в течение трех месяцев. Еще мужу не давали есть и спать, он лежал на холодном полу. Они делали с ним все, что им придет в голову», — говорит Абдыкадырова.

По ее словам, полицейские надеялись, что под пытками Нурмуханов, которого тюремщики называли не иначе как «террористом», признает вину и даст показания против других задержанных, однако он отрицал все выдвигаемые ему обвинения и отказывался оговаривать кого-либо.

«В ДВД унижали очень сильно. Заставили написать предсмертную записку о том, что я, не выдержав, наложил на себя руки. Меня заставили собственноручно написать себе приговор о смерти. О том, что я либо повешусь, либо порежусь. Я писал это под угрозами. Затем они сказали, что дадут мне в руки гранату, затем с моими же отпечатками подбросят ко мне домой. Еще сказали, что если я не подпишу их бумаги, они будут измываться над моими детьми и беременной женой. Они избивали со всех сторон и не дали ничего прочесть»

«В тот момент мой муж думал, что его убьют. Чтобы семья узнала об этом, передал мне письмо через людей, которые могли свободно покидать СИЗО. Он писал, что невиновен, ничего не нарушал, а только дал интервью "Азаттыку". Просил привлечь внимание общественников и беречь детей», — продолжает Абдыкадырова.

После избиений у Нурмуханова опухли ноги и были сломаны пальцы на обеих руках. В СИЗО, по словам Абдыкадыровой, никакой медпомощи он не получал. Когда в изолятор приходила проверка, избитого арестанта прятали. Позже он рассказывал жене, что повидал практически все «спецподвалы» и одиночные камеры для опасных преступников, и что каждый второй задержанный был подозреваемым по делам о массовых беспорядках.

«Я не клеветал ни на кого, скажи, что все сказанное ими специально — ложь. Целую, родная. Если со мной что-то случится, я не стану кончать жизнь самоубийством. Они сами убьют меня. Ты и сама знаешь, что самоубийство это большой грех. Я просто продолжу читать свою суру. Моя родная, дочери Нурайша и Сабира, сынок Нуржан, сынок Мухаммедрашид, который еще находится в утробе матери, целую вас. Ваш отец — Самат».

После публикации письма в соцсетях силовики начали следственную проверку и назначили очные ставки, чтобы выяснить подробности содержания Самата в СИЗО. В ходе проверки некоторые свидетели признались, что дали показания против Нурмуханова под пытками, утверждает Абдыкадырова.

При этом жене Нурмуханов о многом из пережитого до сих пор не рассказывает, поскольку та находится на последнем месяце беременности, и есть опасения за исход родов.

До январских событий Абдыкадырова с мужем и тремя детьми жила на окраине Алматы в микрорайоне «Айгерим». Самат работал сварщиком, а Сандугаш занималась домашним хозяйством и готовилась к рождению четвертого ребенка.

Днем 5 января Нурмуханов вместе с остальными жителями микрорайона пошел на мирный митинг. К вечеру он вернулся, рассказал, что дал интервью радио «Азаттык» и что в городе началась стрельба. Больше на протесты он не ходил и до 14 января «сидел без работы».

«В тот день он поехал на заказ. Омоновцы задержали его прямо возле работы и избили. После этого его привезли домой, где устроили обыск. Они перевернули весь дом. Я тогда только закончила готовить и они ковырялись в казане с едой. При этом обыск проходил с выключенной камерой, [которая должна быть у следователей]», — вспоминает Абдыкадырова.

Во время обыска один из полицейских обещал, что Нурмуханова отпустят, если он признает вину. «Он сказал: "Это мое мужское слово на глазах твоей жены". Потом я узнала, что это распространенная хитрость у силовиков. После обыска они забрали одежду мужа камуфляжной расцветки в качестве вещдоков и много других новых вещей, которые не имели никакого отношения к делу», — рассказывает алматинка.

После задержания супруга Сандугаш с детьми выселили со съемной квартиры, поскольку арендодатель оказался военным, и репутация квартирантов могла повредить его карьере.

Семья осталась на улице без денег на аренду. «Мой муж сирота, а у меня нет матери, поэтому не было даже родственников, у кого [можно] остановиться. <…> Мы ходили по знакомым, у каждого жили по три-четыре дня. В какой-то момент мне на помощь пришла девушка по имени Айжан Хамит, которая рассказала об аресте моего мужа в фейсбуке и стала собирать для нас пожертвования. Так мы смогли снять квартиру», — объясняет Сандугаш.

Беременная Абдыкадырова с трудом нашла работу. Первое время она подрабатывала уборщицей, но на жизнь этого не хватало, поэтому алматинка начала продавать в инстаграме сделанные вручную светильники в виде цветов.

«В какой-то момент у меня случился нервный срыв. Я живу на четвертом этаже и иногда хочу выброситься. Боюсь, что мы можем остаться на улице. Сейчас мы живем на 300-500 тенге в день, пожертвованных людьми, но неизвестно, сколько народ будет еще продолжать отправлять нам деньги. У меня нет стабильного дохода, чтобы обеспечить детей», — сокрушается Абдыкадырова.

Пока Нурмуханов находился в СИЗО, его трехлетняя дочь «буквально искала отца по квартире, потому что он всегда укладывал ее спать». «Она много плакала и спрашивала, где папа. Та [дочь], которой годик, пока еще слишком маленькая, а [14-летний] сын переживал, но не показывал этого, потому что он мальчик. Он и без того видел, как я плакала каждый день, и старался помочь», — вспоминает Абдыкадырова.

Супруга Нурмуханова смогла навестить его в заключении только три раза. Не разрешая свидания в СИЗО, силовики хотели скрыть следы издевательств, считает она.

«Один раз у него было сильно опухшее лицо после пыток. После этого я обратилась в прокуратуру. Каждый раз я ходила его навещать в сопровождении активистов. Благодаря их помощи еле-еле, через ругань и скандалы, пропускали к мужу», — рассказывает Абдыкадырова.

Абдыкадырова безуспешно пыталась получить статус общественной защитницы мужа. Более того, ее обманом сделали свидетельницей по делу. «Они просили расписать о семейном положении, где работает, чем занимается, а потом взяли этот лист с моей подписью и сообщили, что я дала показания против него и буду проходить в качестве свидетеля, — жалуется алматинка. — О свиданиях можно было забыть, поэтому я стала срочно искать адвоката».

В середине апреля, спустя три месяца, Нурмуханова освободили из СИЗО.

Адвокат Нурмуханова Роза Омиртай вступила в дело 9 апреля. Она рассказывает, что за время расследования полицейские не предоставили никаких доказательств вины ее подзащитного. Защитница перечисляет множество нарушений: на допросы не пускали адвоката, Нурмуханова не ознакомили с его правами, а некоторые протоколы просто «сочиняли».

«Сейчас уже можно сказать, что его задержали незаконно. По ходу изучения материалов дела я поняла, что это чистое сочинение следователей. Полицейские просто придумывали ответы на вопросы, которые не задавали. Поэтому все допросы пришлось проходить заново. Нурмуханова задержали по подозрению в терроризме, но в деле нет никакого состава преступления», — констатирует Омиртай.

Ознакомившись с документами, адвокат обратилась в Генпрокуратуру и потребовала отменить постановление суда, отправившего Нурмуханова под стражу. Жалобу удовлетворили, и он вышел на свободу под подписку о невыезде.

«Сейчас статью переквалифицировали на участие в незаконном митинге и передали горпрокуратуре, также по делу сменили следователя. Это говорит о том, что мой подзащитный зря сидел три месяца в СИЗО. При этом Нурмуханову хотели продлить арест еще на два [месяца], а сейчас удалось добиться только подписки о невыезде», — говорит защитница.

«Думаю, еще сыграло и состояние здоровья Самата, которое сильно ухудшилось после пыток, а также семейное положение, так как за детьми некому присматривать, кроме меня», — добавляет супруга Нурмуханова.

После возвращения мужа домой у Абдыкадыровой было ощущение, будто их семья пережила войну. «В какой-то момент у тебя пропадает надежда, что удастся увидеть самого близкого человека живым, а тут он неожиданно появляется на пороге. Не могу выразить словами, как радовались дети. Сейчас я не хочу отпускать его даже в магазин — если выходит, я сижу и переживаю», — отмечает она.

После пережитых пыток Нурмуханову требуется постоянное лечение, поскольку домой он вернулся практически инвалидом.

«У него отказывают ноги и все еще сломаны пальцы [рук]. Одно ухо уже не слышит, а во втором лопнула перепонка. Теперь он может что-то расслышать, только если обращаться к нему очень громко. Также у него образовалась грыжа в позвоночнике, которая может перерасти в паралич, если это вовремя не вылечить. После избиений в легких у него гематома. Каждый день Самату делают капельницы и приходится принимать дорогостоящие лекарства, на которые не всегда хватает денег», — говорит Абдыкадырова.

Сейчас алматинец может спать только сидя, так как позвоночник нужно держать в вертикальном положении. Кроме того, он все время ходит со слуховым аппаратом. От любых физических нагрузок — даже легкой прогулки — мужчина очень быстро выдыхается и устает.

«У него иногда непроизвольно кривится рот и начинают течь слюни, а он этого не замечает. Мой муж был здоровым мужчиной, который обеспечивал семью, а теперь он не в состоянии работать, — злится Абдыкадырова. — Даже когда мы жили на съемной квартире, никогда не просили ни у кого помощи. Они выпустили его инвалидом, все свое здоровье он оставил в СИЗО. Но даже в таком состоянии он не жалуется, хотя я чувствую, как иногда ему бывает больно».

Нурмуханов написал заявление на полицейских, которые его пытали, сейчас оно находится на досудебном расследовании, но занимается им второй адвокат. «Следователи, которые забрали его из дома, наверняка знают тех, кто его пытал и избивал, потому что все это время [они] сидели в соседней комнате и ждали, чтобы он был готов подписать бумаги. Они столько мучили человека и как после этого могут остаться безнаказанными?» — возмущается Абдыкадырова.

Несмотря на то, что сейчас семье не угрожает опасность, Абдыкадырова боится, что мужа могут снова забрать в тюрьму — следствие по его делу продолжается, и чем оно закончится, неизвестно.

Адвокат Омиртай надеется, что ей удастся снять с Нурмуханова все обвинения, в том числе по участию в митинге — она считает, что и здесь у следствия нет никакой доказательной базы. Также защитница планирует добиться проведения медэкспертизы, которую проигнорировали следователи.

«Если зафиксировать побои и Нурмуханова признают потерпевшим, то с него снимут все обвинения — это моя цель», — заключает адвокат.

По итогам январских событий Генпрокуратура завела 243 уголовных дела о пытках задержанных. Помимо этого, Коалиция НПО Казахстана против пыток получила еще 142 заявления на недозволенные методы следствия.

30 марта организация совместно с Международным партнерством за права человека выпустила доклад, где говорится, что полиция и прокуратура крайне неэффективно расследуют заявления о пытках задержанных во время январских событий. По данным правозащитников, зафиксированы десятки заявлений об избиениях, издевательствах и сексуальном насилии силовиков над людьми для принуждения к даче признательных показаний.

Как сказано в докладе, следствие часто проходит с многочисленными процессуальными нарушениями, игнорируются судебно-медицинские экспертизы, а в некоторых случаях дела расследуют полицейские, которых и подозревают в пытках. При этом многие жертвы насилия не подают жалоб, опасаясь обвинений в ложном обвинении в совершении преступления или распространении заведомо ложной информации.

Также правозащитники пишут, что известны случаи, когда силовики жестоко избивали детей, прижигали их раскаленным железом, засовывали иглы под ногти и угрожали им оружием. А некоторые подозреваемые в сексуальном насилии и пытках фиксировали издевательства на камеру ради шантажа жертв.

Генпрокуратура сообщала о задержании девяти силовиков, подозреваемых в применении незаконных методов расследования. Коалиции в свою очередь известно только об одном сотруднике полиции, который был отстранен от службы, пока против него идет следствие о пытках десяти задержанных в Талдыкоргане.

ИСТОЧНИК:

Интернет-издание Mediazona.ca
https://mediazona.ca/article/2022/05/30/samat 
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ПОЛИТИЧЕСКИЙ «ГЛУХАРЬ» ОЖИЛ В НОВОМ КАЗАХСТАНЕ

Андрей СВИРИДОВ, журналист-обозреватель КМБПЧ
20 мая 2022 г.
В Алматы заглохшее дело по нападению толпы агрессивных дам на пресс-центр Бюро по правам человека в 2019 году реанимировано стараниями адвоката Инары Масановой. 

«У меня засигналил смартфон. – Кто говорит? – РОП» Это произошло в последний день прошлой рабочей недели, а именно 19 мая, с двумя моими коллегами по работе в информационно-мониторинговом центре КМБПЧ Дмитрием Тихоновым и Андреем Гришиным. В тот день им обоим пришли сообщения (одному по телефону, другому по Ватсапу) из районного отдела полиции (РОПа) при Ауэзовском районном управлении полиции (РУПе) с вызовом на допрос – одного в качестве потерпевшего, другого в качестве свидетеля. Допрос решили провести в выходной день 20 мая (наша полиция иногда работает даже без выходных), а предметом разговора оказались события без двух месяцев трёхгодичной давности, а именно 22 июля 2019 года.
Политический дебош у дверей правозащитного пресс-центра 
В тот летний день в пресс-центре Бюро по правам человека была назначена пресс-конференция адвоката Галыма Нурпеисова и матери политической активистки Оксаны Шевчук, находившейся тогда вместе с тремя соратницами в алматинском СИЗО по обвинению в поддержке запрещённого движения ДВК. За несколько минут до начала пресс-конференции у дверей пресс-центра обозначилась группа агрессивно настроенных женщин, которые напали сначала на спикеров, а потом и на сотрудников Бюро, пытавшихся остановить творящееся безобразие. Также нападению поверглись пришедших освещать пресс-конференцию журналистов радио «Азаттык», информагентства КазТАГ и телеканала «Алматы». Нападавшие набросились на репортёра «Азаттыка» Нургуль Тапаеву, ударили ее и видеооператора Токмолду Кусаинова, выхватили у него из рук и разбили видеокамеру. Техники лишились и журналисты КазТАГ и канала «Алматы».
Вызванная к месту происшествия полиция прибыла с большим опозданием, когда участницы нападения уже покидали задние, в котором расположены Бюро и его пресс-центр. Одну из них полицейские задержали, но вскоре отпустили без предъявления каких-либо обвинений, личности же остальных так и остались неустановленными, несмотря на наличие кадров с камер видеонаблюдения и сохранившихся записей журналистов. У всех пострадавших и многих свидетелей были взяты показания, было возбуждено уголовное дело, однако следственные действия по нему сразу же сошли на нет. И это несмотря на большой общественный резонанс, в том числе и международный, когда представитель ОБСЕ по вопросам свободы слова Арлем Дезир и международная организация «Репортёры без границ» призвали власти Казахстана тщательно расследовать происшедшее, установить их виновных в нападении и судить их по действующим в Казахстане законам.
Год за годом – отказ за отказом, но теперь вдруг что-то щёлкнуло
Интересы признанных потерпевшими по этому уголовному делу сотрудников КМБПЧ представляет адвокат Инара Масанова. На протяжении прошедших с тех пор без малого трёх лет она написала не менее двадцати жалоб на бездействие следователей. 
- После того, как следствие по этому уголовному делу было приостановлено «в связи с невозможностью установления лица, которое подлежит к привлечению уголовной ответственности», я подавала жалобы в Департамент полиции Алматы, в МВД РК и в Генеральную прокуратуру, в ответ получала лишь отписки. Последний раз я обращалась в прокуратуру две недели назад, после чего мне ответили, что 17 мая прокуратура Ауэзовского района возобновила данное уголовное дело, – рассказала Инсара Масанова.

Побывавшие 20 мая на допросе в Ауэзовском РОПе потерпевший Дмитрий Тихонов и свидетель Андрей Гришин рассказывают, что новый следователь задал им практически те же вопросы, что и его предшественник в 2019 году. 
- По сути мы могли лишь повторить свои прошлые показания, – говорит Андрей Гришин.
Нам же остаётся лишь ожидать, когда новые следователь освежит показания других потерпевших и свидетелей, после чего он сам или следственная группа, если таковая будет создана, займётся тем, чего не стали заниматься их предшественники в 2019 году, а выявлением подозреваемых и возможных заказчиков нападения на пресс-центр правозащитной организации. Другое дело, что нити того инцидента могут привести не вовне, а вглубь так называемых коридоров власти, где могли быть любители использовать в борьбе с политической оппозицией наряду с откровенными политрепрессиями ещё и так называемых титушек – условно независимых от полиции или спецслужб сторонников действующей власти, не связанных никакими служебными правилами, если им выдан карт-бланш прессовать «врагов режима» любыми методами.
В политической истории Казахстана таких проявлений можно вспомнить не так уж мало. И было бы очень хорошо, если бы в Новом Казахстане власть наконец отказалась бы от политических репрессий (к сожалению, они никуда не делись, и мы обязательно поговорим об этом на следующей недели в преддверии казахстанского Дня памяти жертв политических репрессий), а тем более от услуг титушек. Добрым знаком в этом плане могло бы стать выявление и наказание участников одного из самых нашумевших эпизодов «титушизма», каким при желании можно считать те давние события в пресс-центре Бюро.
https://bureau.kz/novosti/politicheskij-gluhar-ozhil-v-novom-kazahstane/
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«Extra!»

ВОПРОСЫ БЕЗ ОТВЕТОВ. 10 ЛЕТ КРОВАВЫМ СОБЫТИЯМ НА ПОГРАНПОСТУ «АРКАНКЕРГЕН»

Елена ВЕБЕР, радио «Азаттык»
29 мая 2022 г.

28 мая 2012 года на посту «Арканкерген» на казахстанско-китайской границе были убиты 15 человек — 14 военнослужащих и егерь расположенного по соседству охотничьего хозяйства. Виновным в убийстве был признан солдат-срочник Владислав Челах, которого приговорили к пожизненному сроку. Он дважды обращался в ООН, а недавно написал прошение президенту с просьбой о пересмотре дела. Через 10 лет после происшествия в деле остается немало белых пятен.

ПРОШЕНИЕ ТОКАЕВУ

На момент приговора карагандинцу Владиславу Челаху было 20 лет. До армии и тюрьмы он успел получить специальность «помощник машиниста тепловоза» в профлицее. Его призвали в армию в ноябре 2011 года. По словам родных, он хотел служить в пограничных войсках. Планировал устроиться на работу в органы КНБ.

С марта 2013 года Челах содержится в тюрьме для пожизненно осужденных в Житикаре Костанайской области, так называемом «Черном беркуте». После судебного процесса его мать уехала в Россию, разъехались и семьи некоторых погибших пограничников, перестав выступать в СМИ. Последние годы родственники Челаха не давали интервью журналистам — из-за того, что большая часть информации не сообщалась. С Азаттыком они согласились встретиться.

В версию о неуставных отношениях — по данным следователей, пограничник Челах взялся за оружие из-за «внутренних конфликтов», — родные не верят, поскольку Владислав писал им, что рад службе на пограничном посту, что там красиво, кругом горы: с одной стороны китайские, с другой — казахские.

Небольшая надежда на пересмотр дела, говорят родные Челаха, появилась после январских событий в стране — арестов высокопоставленных лиц, отстранения людей из ближайшего окружения бывшего президента и обещаний нынешнего президента построить «новый Казахстан». В марте этого года Владислав Челах отправил Касым-Жомарту Токаеву прошение, описав то, что видел и испытал он сам, но о чем, как говорят родные, ему не дали сказать в суде. Прошение на 12 листах. Челах просит о пересмотре дела. Близкие тоже писали прошение президенту, в Генпрокуратуру, Верховный суд и парламент, но им приходили отписки.

29 марта Владимир Челах, дед осужденного, ездил к внуку на свидание. В год разрешаются три краткосрочных свидания, по два часа, и три посылки. Разрешены разговоры по таксофону с родными. В тюрьме Челах, по словам его деда, вызубрил уголовный кодекс, отучился на метеоролога, выучил греческий язык, пособия по которому ему отправлял дед — грек по национальности. Много читает, занимается творчеством: лепит из хлеба и красок поделки, рисует.

— Держится и надеется. Но нам сказали, что после свиданий он сидит и плачет. Поэтому просят не рассказывать ему о болезнях родных, например. Ежемесячно пересылаю ему деньги. Он там делает заявку на что-то вкусное, что-то для творчества, потом присылает свои поделки нам. Говорит: дед, это единственное, чем я тебя могу отблагодарить за всё, что ты делаешь, — говорит Азаттыку Владимир Челах.

По решению суда Челах должен выплатить семьям погибших четырех пограничников и егеря по пять миллионов тенге. Остальные потерпевшие отказались от исков. Удовлетворен иск о взыскании ущерба в пользу воинской части и затраты на проведение судебных экспертиз — более 800 миллионов тенге. Владислав, по словам деда, отказался платить, сказав, что «никому ничего не должен, потому что не убивал».

Владимир Челах утверждает, что, когда он приехал в воинскую часть на опознание и следствие, у внука были синие ноги, забинтованы ногти, болели почки, которые потом лечили три года. Дед считает, что почки ему отбили.

— Помню: когда мать обняла его, он заплакал и сказал — мама, я ничего этого не делал. А когда слезы потекли, там до посинения и черноты, —видимо, был загримирован. Внук сказал, что ему пригрозил полковник из столицы и командовал, что и как говорить, мол, если не будешь говорить, то сдохнешь. Сначала же лепили враждебные отношения по национальному признаку, но это абсурд. Я показывал следователю письма внука, где он хорошо отзывался о сослуживцах, просил сохранить адреса ребят, чтобы потом переписываться с ними. Даже начальник их школы говорил мне, что не видел такого организованного коллектива, как этот. Ребята своими силами устраивали концерты, праздники, — рассказывает дед Челаха.

Ранее адвокат Челаха говорил СМИ, что представители силовых структур запугивали его подзащитного. Однажды Челах предпринял попытку членовредительства в зале суда, порезав себя и прокричав: «Уведите меня с этого суда! Этот суд незаконный. Закон как дышло. Куда повернули — туда и вышло». Об этом писали журналисты.

— В суде его никто не слушал, было видно, что его там чем-то накачали. Он рвался сказать, а ему не давали. Когда приговор вынесли, он сказал: «Твари вы, как лоха, меня обвели». В камере его подставляли и всякие звуковые записи делали. У него левая мочка уха наполовину отсутствует, и когда начали показывать снимки, я говорю: это не он, у того человека на фото два уха целых (родственники Челаха на суде в 2012 году заявили, что на сделанной скрытой камерой записи разговора подсудимого с сокамерником, мог быть снять двойник Челаха, и потребовали отправить видео на экспертизу; экспертиза признала запись подлинной. — Ред.). Были и нормальные военные. Один даже говорил, что он главный свидетель произошедшего и его нужно беречь. Но видимо, пока ничего не изменится. Если сам президент сначала сказал, что это теракт, а потом изменил решение, это о чем говорит? Может, нынешний президент расшевелит осиное гнездо и выйдет парень на свободу, — говорит Владимир Челах.

ВОПРОСЫ БЕЗ ОТВЕТОВ

По словам родных Челаха, много вопросов осталось без ответов. Адвокат заявлял о нападении на пост, об обнаруженных там оружии и гильзах иностранного производства, о применении напалма (особое вещество для приготовления зажигательных и огнемётных смесей. — Ред.), потому что бронированный сейф, койки были оплавлены. Но это, по словам родных, осталось без должного внимания.

— По словам Влада, пропала связь с соседней заставой и он, как связист, пошел проверять. А ее, видать, отключили. И когда он уже подходил, [сослуживец] Аганас крикнул: «Убегай, на нас напали!» — и в этот момент ему пулю в лоб, и потом, как выяснилось, было и ножевое. Кереев успел передать документы, ноутбук и карту. Влад говорил, что те, кто напал, потом и за ним гнались, он внизу под скалой прятался, слышал их голоса. Сутки прятался в горах, и это его счастье, что он успел на соседнюю заставу прийти и отдать это всё, — рассказывает собеседник Азаттыка.

Как говорит Владимир Челах, добравшись до соседней заставы, его внук отдал дежурному переданное Кереевым, сказав, что это надо сохранить. Дед Челаха уверяет, что после заставы Влада привезли на зимовку и бросили там, дали гражданскую одежду — футболку и спортивные брюки без шнурка, которые он придерживал руками, что видели сами родные. Они обращают внимание на то, что его забрала не военная полиция, а МВД.

По версии следствия и обвинения, Челаха нашли 4 июня на чабанской зимовке, что в 24 километрах от «Арканкергена». При нем были несколько сотовых телефонов сослуживцев, ноубук и табельный пистолет Кереева, 12 тысяч тенге наличными. Всё это, как заявили во время суда, Челах похитил, желая скрыться после убийства егеря и военных и поджога здания казармы.

По официальным данным, на посту «Арканкерген» погибли 14 пограничников, в охотничьем домике неподалеку обнаружили труп егеря. Тело постового Камбара Аганаса нашли на расстоянии от казармы, оно было подожжено, но не сгорело. Остальные пограничники, по материалам дела, погибли в сожженной деревянной казарме. Останков солдатов Дениса Рея и Мейрхана Именова не обнаружили, следствие сообщило, что их невозможно было идентифицировать, они числились пропавшими без вести. Мать Дениса Рея заявляла СМИ, что ни одна экспертиза не установила, что найденные на посту останки принадлежат ее сыну. Через два года решением суда Рей был признан погибшим. В 2014 году мать Рея и другие родственники погибших пытались судиться с пограничной службой КНБ и министерством финансов, требуя взыскать моральный вред. Им отказали. В 2016 году суд отклонил иск о возмещении морального вреда матери Дениса Рея к КНБ и Генпрокуратуре.

Как говорится в судебном документе, при осмотре места происшествия «были обнаружены обгоревшие и обугленные человеческие останки, идентифицированные по результатам проведенных молекулярно-генетических экспертиз, определивших их принадлежность 11 человек из 13 обнаруженных костных останков».

— Были независимые эксперты из России, их экспертиза показала наличие иностранного вооружения и количество других лиц, предположительно нападавших. Видимо, капитан Алтынбек Кереев поднял ребят, и сколько было патронов — они отстреливались, но их выжгли. Говорят, что Влад убил и егеря, но, как выяснилось, за два дня до этого егерь был уже убит. Независимая экспертиза это показала, но ее не признали. Наша независимая экспертиза показала, что было 19 трупов и ДНК-анализ не всем соответствовал, — говорит дед Челаха.

КАК ОПИСАНЫ СОБЫТИЯ В РЕШЕНИИ ООН

В документе Комитета ООН по правам человека, куда обращался Челах и его защита, говорится: по приказу командования Челах был направлен на временный пост «Арканкерген», входящий в состав погранзаставы «Сары-Боктер» на удаленном участке казахстанско-китайской границы. 10 мая 2012 года Челах прибыл на пост вместе с сослуживцами. По словам Челаха, прохождение службы началось без происшествий, у него были нормальные отношения с сослуживцами и начальством. Начиная с 28 мая пост не выходил на связь с основной заставой. 30 мая командир заставы направил на погранпост специалистов по военной связи, которые увидели сгоревшие здания. Следственная группа, прибывшая 31 мая, нашла части разорвавшихся ручных гранат, пули и гильзы от ружей и автоматического оружия.

В документе ООН говорится, что Челах, после того, как его нашли в чабанском домике, рассказал патрулю, что 28 мая пост подвергся атаке неизвестных, его сослуживцы были убиты, а ему удалось убежать. По его словам, в день происшествия он был дежурным. Около пяти часов утра увидел сослуживца, который бежал с криками «Беги, на нас напали!», и побежал. 4 июня на него надели наручники (санкция на его арест была дана судом только вечером 6 июня). Челах заявил, что ему не дали возможности сделать телефонный звонок семье и не позволили выбрать защитника. Первый защитник был назначен ему государством. В ночь с 4 на 5 июня Челаха допросили. Он заявил, что был «принужден» к написанию чистосердечного признания, подвергался психологическому давлению и пыткам. 25 июня отозвал свое признание, заявив, что оно было получено обманным путем. В суде он также заявлял о пытках.

Комитет ООН заключил, что Казахстан лишил Челаха права на справедливое и беспристрастное судебное разбирательство. Согласно решению ООН, государство обязано выплатить Челаху компенсацию за его нарушенные права. Жалобу в комитет готовило Казахстанское бюро по правам человека совместно с защитником Челаха Сериком Сарсеновым (он скончался в марте 2018 года после продолжительной болезни).

ПОЗИЦИЯ ВЛАСТЕЙ И ПРАВОЗАЩИТНИКОВ

Судебная коллегия, рассматривая жалобу Челаха, пришла к выводу, что рекомендации Комитета по правам человека ООН не могут поставить под сомнение справедливость судебного разбирательства, а также законность и обоснованность приговора. Основание для отмены приговора не нашли.

Казахстан отрицает утверждение адвоката Челаха, что мотив преступлений не был установлен и доказан. Власти указали в ответе ООН, что Челах «подвергался регулярным унижениям и оскорблениям со стороны сослуживцев по причине своей национальности». Челах это отверг, заявив, что на посту были обнаружены обгоревшие тела неидентифицированных людей, выдвинув версию о нападении неизвестных. Казахстан утверждает, что все шесть человек, находившихся в пределах приграничной зоны в момент совершения преступления и зарегистрированных в журнале егеря, имели алиби. Кто эти люди — не говорят.

Анализ Бюро по правам человека, который готовили юрист Светлана Хижниченко и адвокат Челаха Серик Сарсенов, показал, что Казахстан предоставил формальный ответ. Не указано, почему в ходе следствия и суда не исследовались останки под номерами 16–19, не назначались по ним экспертизы, не дана оценка факту обнаружения останков на продовольственно-фуражном складе (неисследованные костные останки человека были обозначены адвокатом как трупы неизвестных лиц под № 16, 17, 18 и 19). Бюро по правам человека указывает, что выводы суда об убийстве военнослужащих из одного автомата калибра 5,45 мм не соответствуют выводам экспертиз.

ЗАГАДОЧНАЯ ГИБЕЛЬ РУКОВОДСТВА ПОГРАНСЛУЖБЫ И ОСВОБОЖДЕНИЕ ОТ ДОЛЖНОСТЕЙ

После того, как стало известно о происшествии на погранпосту, несколько информационных агентств со ссылкой на источники сообщили, что выживший пограничник сам «пришел к посту», «у него нарушена психика, он ступоре». Позже глава МВД Калмуханбет Касымов заявил, что Челах «был задержан на одной из зимовок». Через две недели после трагедии директор пограничной службы генерал Нуржан Мырзалиев подал в отставку. Исполняющим обязанности назначили полковника Турганбека Стамбекова.

В конце 2012 года Стамбеков и другие высокопоставленные офицеры Погранслужбы погибли в авиакатастрофе — военно-транспортный самолет разбился на подлете к Шымкенту.

В январе 2013-го начальник Академии погранслужбы в Алматы генерал-майор Талгат Есетов был обнаружен мертвым в служебном кабинете, с огнестрельным ранением. Официально было объявлено, что это самоубийство. Но в обществе это вызвало сомнения.

Были освобождены от должностей ряд руководителей и офицеров. Начальника заставы «Сары-Боктер» Алексея Фомина приговорили к трем годам тюрьмы, обвинив в сокрытии того, что пост «Арканкерген» не выходил на связь, непринятии мер по восстановлению связи, незаконном хранении боеприпасов и служебном подлоге. В 2014-м его освободили. В том же году экс-заместитель директора погранслужбы Алим Хасенов был приговорен к 11 годам тюрьмы по обвинению в причастности к хищению около 300 миллионов тенге, выделенных на строительство погранзастав.

ПРОИЗОШЕДШЕЕ — ИТОГ НЕДОЧЕТОВ?

Ветеран пограничных войск, полковник запаса Роман Курманбаев считает, что произошедшее на посту «Арканкерген» — итог прямых недочетов в вопросе подбора коллектива подразделения, знания его внутреннего состояния, нарушения уставных правил отношений. Он ставит под сомнение версию о том, что один человек мог убить 15. Но не исключает, что молодой пограничник мог быть к этому причастен. Пересмотр дела ветерану пограничных войск видится маловероятным.

— Не ответили все виновные, и пострадали назначенные виновными — например, начальник штаба пограничного регионального управления полковник Серик Отарбаев был уволен несправедливо. Считаю, что Челах не в состоянии убить полтора десятка человек один. Думаю, в результате неуставных отношений группа тех, над кем имело место нарушение правил, взяла оружие. Один из них и Челах. Далее из-за страха ответственности он мог применить оружие против возможных подельников. Нападение извне считаю невозможным. Наличие использованных боеприпасов иностранного производства объясняется присутствием в непосредственной близости к посту базы интурохоты. Эта база (охотничий домик) находится в 30 метрах от поста. Версии, озвученные президентом, дали ему его консультанты, которые сами были в неведении. Терактом по сути это называть можно, так что какие-либо претензии к главе государства в формулировках я бы не предъявлял, — говорит Азаттыку Роман Курманбаев.

Иное было мнение у генерал-майора запаса Амирбека Тогусова, который в конце 1990-х годов возглавлял пост заместителя министра обороны (в июле 2020 года он скончался после болезни). В июне 2012 года он говорил в комментариях СМИ, что в деле Челаха «есть моменты, не поддающиеся логике». По его мнению, на посту действовала подготовленная боевая группа и это мог быть наркотрафик, а Челах, возможно, стал жертвой закулисных дел. Но Тогусов затруднился сказать, кто именно за этим мог стоять. Он посчитал, что Челах, возможно, испугался и покинул пост.

За минувшие 10 лет в обществе появлялись разные предположения: нападение извне, контрабандисты, террористическая группировка. Выдвигалась версия и о том, что произошедшее могло стать результатом борьбы между силовыми структурами. Появлялась даже версия о том, что некие высокопоставленные лица якобы тогда (28 мая — День пограничника) отдыхали в охотничьем хозяйстве рядом с заставой и что мог произойти конфликт, вылившийся в кровопролитие.

— Очень надеемся, что это дело пересмотрят и озвучат реальных виновных. Надеюсь, доживем до этого, — говорит бабушка осужденного пограничника Елизавета Челах.

ИСТОЧНИК:

Радио «Азаттык»
https://rus.azattyq.org/a/kazakhstan-incident-at-the-arkankergen-border-post-10-years-later/31871801.html 

* * *

«Право на свободу от пыток и жестокого, бесчеловечного 

или унижающего достоинство обращения и наказания»

КЛАССИКА БОКСА КАК КЛАССИКА ПОЛИЦЕЙСКОГО ЖАНРА

Костанайский филиал КМБПЧ
30 мая 2022 г.

В Костанае при обыске и задержании не сопротивляющейся супружеской пары по подозрению в хранении наркотиков полицейский нанес подозреваемому удар апперкотом, повредив тому челюсть и нанеся черепно-мозговую травму. 

24 августа 2021г. в Костанае в ходе осуществления задержания и проведения обыска квартиры по подозрению в хранении наркотиков сотрудники полиции применили физическую силу к Вячеславу Кислицыну и его супруге Алене. В квартире находился несовершеннолетний ребенок, к которому не допускали ни одного из родителей. Из-за ухудшения самочувствия Алену доставили на «скорой помощи» в областную больницу. В результате женщина была госпитализирована в нейрохирургическое отделение в экстренном порядке, диагностирована закрытая черепно-мозговая травма. 

Орган, осуществляющий расследование, рассматривает дело Алёны и Вячеслава отдельно. Управление собственной безопасности Костанайской области начало служебную проверку по заявлению супруги Алены и расследование по фактам пыток самого Вячеслава.

По результатам служебной проверки дело Кислицыной было прекращено. Но возобновили после жалобы защитника. Судебная медицинская экспертиза установила Алене нанесение легкого вреда здоровью, за что законодательно для сотрудника полиции предусматривается лишь административная ответственность. Что также абсурдно, поскольку Алене пришлось находиться в стационаре несколько недель. 

А вот дело Вячеслава УСБ ДП Костанайской области прекратило и снова возобновило, но до сих пор дело рассматривается, хотя, со слов родственников, его начали затягивать. 

24 мая 2022 г. на очередном процессе в Специализированном межрайонном уголовном суде Костанайской области по основному обвинению Кислицына (хранение гашиша имело место быть) изучалась видеозапись следственных действий, где зафиксированы наличие крови на руках Вячеслава. При обыске в промежутке между сьемками сотрудник полиции «продемонстрировал» Вячеславу свой удар апперкотом в челюсть. 

P.S. 27 мая 2022г. стало известно, что, находясь в следственном изоляторе, Вячеславу удалось пройти обследование, которое показало наличие перелома большого рога подъязычной кости справа. По мнению врача, такой перелом мог быть только от удара. 

Что касается «боксера», то в нанесении ударов по обездвиженной жертве его, очевидно, обучили, а вот думать головой, «в которую едят», наверное, нет. 

https://bureau.kz/novosti/klassika-boksa-kak-klassika/ 

* * *

В НУР-СУЛТАНЕ ЗАВЕЛИ ДЕЛО ПО ПЫТКАМ ЗАКЛЮЧЕННЫХ В СИЗО
Жуман КИИКОВ, интернет-издание Arbat.media
27 мая 2022 г.

В Нур-Султане продолжается расследование дела о пытках заключенных в следственном изоляторе. По словам адвокатов, во время проверок национальной комиссии, всех измученных заключенных просто спрятали, передает arbrat.media
По словам адвоката Айжамал Мынжасар, следствие по делу о пытках ее подопечных все еще продолжается. Рахишовых Самата и Талгата обвиняют в контрабанде золота из Казахстана в составе международной преступной группировки, которую ликвидровали в 2017 году. Вот только сами заключенные заявляют, что признания из них выбивали силой. С апреля 2021 года они содержались в учреждении ЕЦ-166/1, где, по их заявлению, им пришлось терпеть унижения и пытки. При этом просьбы Рахишевых о медицинской помощи сотрудниками колонии якобы игнорировались.

Как сообщила адвокат, ЕЦ-166/1 в Нур-Султане проверяли дважды: первый раз 20 января 2022 года, сразу после массовых заявлений о пытках, второй раз - 25 мая 2022 года. Обе проверки показали, что никаких жалоб у заключенных нет.

Айжамал Мынжасар рассказала, что комиссия действительно приходила, вот только Рахишовы с ними не контактировали. Она уверена, что их впервые за долгое время специально вывели во двор на прогулку, чтобы они не попались на глаза независимой проверке.

Также в суде выяснилось, что пыткам подвергся другой член ОПГ - гражданин Турции Тунджай Ялым. По словам его адвоката Нурлана Оразалина, зимой Тунджая обливали холодной водой и оставили в камере с открытой форточкой. Всего по делу ОПГ проходит 14 человек, среди них двое иностранцев – турецкие бизнесмены Тунджай и Нуреддин Тастан. Адвокат Бахтияр Булеулиев подтвердил, что подсудимые жаловались на пытки со стороны следователей. Его подопечный даже признался, что был вынужден оговорить человека.

Все эти заявления были высказаны в зале суда. На их основе возбуждено новое уголовное дело, которое расследуют сотрудники антикоррупционной службы. При этом сам прокурор по делу о контрабанде Марат Опабеков комментировать ситуацию после заседания отказался.

В пресс-службе Департамента уголовно-исполнительной системы по городу Нур-Султан сообщили, что слышали о пытках, однако они подчеркнули, что в стенах столичного следственного изолятора их не было.

Как долго продлится следствие пока неизвестно. По оценке адвоката Булеулиева, дело может растянуться минимум на два месяца. Однако он уверен, что если антикоррупционная служба признает применение незаконных методов следствия в этом деле, то суд может заново пересмотреть дело о контрабанде с учетом новых обстоятельств. 

ИСТОЧНИК:

Интернет-издание Arbat.media
https://arbat.media/vaznoe-v-kazaxstane/v-nur-sultane-zaveli-delo-po-pytkam-zaklyucennyx-v-sizo-749
* * *

«Право на труд, достойную оплату труда и участие в забастовке»

КАК ЛЕГАЛЬНО НЕ ПЛАТИТЬ ЗАРПЛАТУ 
Костанайский филиал КМБПЧ
26 мая 2022 г.

Оказывается, работодатель может не выплатить зарплату и даже решение суда ничем не поможет.

В Костанае десять работников ТОО «Полиграф НС» на протяжение двух лет не могут получить заработную плату.
В феврале 2020г. ТОО «Полиграф-НС» своевременно не выплатило охранникам заработную плату в размере 50 тыс. тенге. Из–за введенного на тот момент карантина в связи с пандемией, Управление по инспекции труда акимата Костанайской области отказало работникам в проведении проверки предприятия. 

Тогда сотрудники ТОО были вынуждены обратиться в Костанайский городской суд за защитой своих интересов. Рабочие требовали выплаты по заработной плате, а также требовали взыскать моральную компенсацию. 

25 июня 2020г. Костанайский городской суд постановил: взыскать в пользу работников задолженность по заработной плате, а также компенсацию в размере тридцати тысяч тенге каждому работнику. 
Увы, но и тут ничего не сложилось. Работодатель не исполнил судебное решения.
12 августа 2020г. Специализированным административным судом Костаная вынесено постановление о привлечении ТОО «Полиграф НС» к административной ответственности за нарушение ст. 669 КоАП РК. Работодатель был оштрафован на 855 624 тенге.
После чего судебные исполнители наложили взыскания на пустые счета предприятия, на балансе организации имущества никакой недвижимости не числится. Привлекать к уголовной ответственности должника полиция не собирается, поскольку не видит состава правонарушения. 

Как справедливо считают экс-сотрудники, в подобных случаях они никак не защищены. Ведь законодательством не предусмотрена замена должника с юридического на физическое лицо, в случае если директор и учредитель выступает в едином лице. А на нет – и выплат нет. 

https://bureau.kz/novosti/kak-legalno-ne-platit-zarplatu/
* * *

В МАНГИСТАУСКОЙ ОБЛАСТИ НА ЗАБАСТОВКУ ВЫШЛИ РАБОТНИКИ ЗАВОДА СТЕКЛОПЛАСТИКОВЫХ ТРУБ
Радио «Азаттык»
27 мая 2022 г.

В Мунайлинском районе Мангистауской области сотни работников завода стеклопластиковых труб бастуют четвертый день. Они не согласны с пунктами в разделе коллективного договора о социальной помощи. Работники говорят, что на предприятии имеются факты незаконного увольнения и протекционизма.

По словам рабочего завода Сергали Кикешова, протестующие не согласны с пунктами раздела девять коллективного договора, подписанного после забастовки в феврале.

— Речь идет о социальной поддержке, сюда входят такие вещи, как отпускные, выплаты по выходу на пенсию. Согласно этому мы требуем выплаты премий в праздничные дни в размере 50 месячных расчетных показателей. Во время предыдущей забастовки нам дали всего 20 МРП, и то только за три праздничных дня. Руководство заявляет: «Мы не можем дать то, что вы просите, это должен решать учредитель в Алматы». На последнем заседании члены контрольной комиссии договорились пригласить председателя наблюдательного совета из Алматы. Но руководство не предприняло никаких усилий для того, чтобы привезти его. Всё, что они сказали, — он не приедет, — сказал Кикешов Азаттыку.

По его словам, на предприятии имеется «много других нарушений», в частности он заявил о необоснованных увольнениях работников.

Один из протестующих, Арман Тайлаков, заявил, что 3 мая был незаконно уволен.

— В основном я специализируюсь на обслуживании и ремонте станков. Но мне предложили поработать грузчиком. Я вначале согласился, но они не останавливались и продолжали требовать работать и дальше. Я сказал, что у меня болит спина и что это не моя специальность. Начальник смены тогда сказал: «Если откажешься, мы подадим жалобу». Подали жалобу, а затем меня уволили, — говорит Тайлаков.

По словам рабочих, ранее руководство предприятие обратилось в суд с иском о признании забастовки незаконной, однако суд отказался его принять, сославшись на то, что процедура примирения не завершена.

По словам главного инженера компании «Завод стеклопластиковых труб» Есея Мукашулы, заработную плату работникам в феврале подняли на 40 процентов, работникам регулярно выплачиваются премиальные. «Некие люди хотят раскачать ситуацию, кому-то выгодна забастовка», — сказал Мукашулы, но не назвал каких-либо имен.

- С учетом премиальных, 10 окладов, доплат, средняя заработная плата работников сейчас составляет 410 тысяч тенге. К празднику Наурыз, Дню нефтяников, Дню Независимости мы выплачиваем по 20 МРП. Они просят премий по 50 МРП за пять праздников, — сказал Мукашулы. По его оценкам, в общей сложности протестующие требуют увеличить доплаты до 125 МРП. Он сказал, что считает требования протестующих необоснованными.

Основанная в 2004 году компания изначально входила в состав «КазМунайГаз». В 2009 году предприятие было передано в другие руки. По сообщениям, компания принадлежит бизнесмену Рашиду Сарсенову, одному из владельцев «Нур банка».

ИСТОЧНИК:

Радио «Азаттык»
https://rus.azattyq.org/a/31871281.html
* * *


О ПРАВАХ ТРУДОВЫХ МИГРАНТОВ И ГЕНДЕРНОМ РАВЕНСТВЕ 
Александр МУХА, директор Мангыстауского филиала КМБПЧ

27 мая 2022 г.

23-25 мая 2022 г в Нур-Султане прошёл семинар по правам человека, гендерным вопросам и искоренению гендерного насилия. В нем приняли участие представители Генеральной прокуратуры, МВД, Комитета нацбезопасности и Пограничной службы КНБ, а также неправительственные организации. Семинар был организован программой содействия управлению границами в Центральной Азии BOMKA, WINROK ITERNATIONAL и USAID в сотрудничестве агентства FRONTEX. В качестве экспертов выступили: представитель Государственной пограничной службы МВД Литовской республики, представитель Литовского Красного креста, представитель-монитор Управления основных прав Frontex и консультант USAID. 

Среди многих других вопросов, связанных с защитой прав человека, большое внимание уделялось трудовым мигрантам и лицам, ищущим убежище. Участники семинара познакомились с практикой Литовкой республики и других зарубежных стран по работе с трудовыми мигрантами, защите их трудовых прав, созданию для работающих мигрантов условий, соответствующих международным договорам, соглашениям и стандартам. Кроме того, была показана практика именно пограничных и миграционных служб в работе с трудовыми мигрантами как уязвимой группой, включая жертв торговли людьми.
В ходе семинара, представители пограничной и миграционной служб, а также представители неправительственных организаций поделились своими проблемами и трудностями, возникающими в работе с трудовыми мигрантами при защите их прав и интересов. Участники семинара выработали общие подходы к разрешению проблем. Как показывает практика, ситуация с трудовыми мигрантами после пандемии меняется: число трудовых мигрантов увеличивается, растёт число мигрантов-женщин с детьми. Поэтому в ходе работы семинара обращалось серьезное внимание и на гендерную идентичность, и на принципы информированного похода и принцип обеспечения наилучших интересов детей.

https://bureau.kz/novosti/o-pravah-trudovyh-migrantov-i-gendernom-ravenstve/
* * *

НЕФТЬ ДА ГАЗ И ПРАВИЛА ДЛЯ НАС

Мангистауский областной филиал КМБПЧ 
30 мая 2022 г.

Вот уже почти четыре месяца длится спор между администрацией ТОО «Эмир Ойл» и профсоюзной организацией, представляющей интересы работников компании. 

Предприятие «Эмир Ойл» занимается добычей нефти и газа на территории Мангистауской области. Головной офис компании находится на территории Малайзии, которая вложила в компанию 60% инвестиций, а вторым инвестором является Китай. Причиной спора стали выявленные работниками предприятия и их профсоюзной организацией нарушения правил промышленной безопасности и отсутствие национальных сертификатов на используемое оборудование.

Работники компании, обратившись к администрации предприятия в феврале этого года, надеялись на положительное решение вопросов промышленной безопасности со стороны руководства компании, тем более что в заключённом между администрацией и работниками коллективном договоре прописаны полномочия и администрации, и профсоюза. Да и поднимаемый вопрос при положительном решении повысит не только безопасность работников, но и авторитет компании – полагали активисты профсоюза. Однако администрация компании не считает поднимаемые профсоюзом вопросы достаточно значимыми.

Вначале администрация обещала рассмотреть требования после приезда специалиста из головного офиса, но предупредила, что это будет нескоро, так как Малайзия далеко. Потом обещанный специалист всё-таки прибыл и затем пробыл в Актау больше месяца, после чего покинул Казахстан, так и не решив вопросы, поднимаемые работниками. Профсоюз обратился в Министерство энергетики РК, направил обращение в Департамент труда и социальной защиты. Ответов на эти обращения пока что не было.

В соответствии с казахстанским законодательством, на предприятие была создана примирительная комиссии по трудовым спорам. Однако её работа всячески затягивалась, считают активисты профсоюза, а сделанные комиссией выводы не прояснили ситуацию. Профсоюз настоял на создании арбитражной комиссии, но как и в случае с примирительной комиссией, дело опять затянулось, а работники продолжают работать в условиях нарушения промышленной безопасности. Кроме того, двое работников были незаконно уволены именно из-за этого спора, - считает глава профсоюза.

Ближайшее заседание арбитражной комиссии назначено на 1 июня.

https://bureau.kz/novosti/neft-da-gaz-i-pravila-dlya-nas/
* * *

ДОГОВОР НА СТРАЖЕ ДЕНЕГ

Актюбинский филиал КМБПЧ
31 мая 2022 г.

За последний месяц в Актюбинский филиал Бюро по правам человека обратилось восемь граждан, осуществляющих свою трудовую деятельность без заключения трудового договора. Это сотрудники супермаркетов и мелких торговых точек, которые работают по 12 часов в день и заработную плату получают в «конверте». Трудовой договор не заключается по инициативе (а точнее, по требованию) владельцев или руководителей торговых объектов.

Как правило, работа без оформления – это не самая лучшая идея. Устные договоренности, при которых нанимаются сотрудники, соблюдаются до первого конфликта. Одной из главных частей реализации свободы труда для большей части населения является трудовой договор и соответственно, главным источником дохода является заработная плата. Трудовой договор позволяет работнику иметь уверенность в социальной защищенности и стабильном заработке. Поэтому заключение трудового договор имеет большое значение для жизненных интересов гражданина. Однако, нередко сами работники попустительствуют процедурой заключения трудового договора, дабы не докучать работодателю. Так и в нашей ситуации, обманутые сотрудники мелких торговых точек, чьи работодатели решили безосновательно урезать заработную плату, остались не удел. 

В этой ситуации можно, конечно, обратиться в суд, но доказать трудовые отношения практически невозможно. Судебные органы перекладывают бремя доказывания на работника, а департамент Комитета труда, социальной защиты и миграции продолжает разводить руками, ссылаясь на введение моратория на проведение проверок и профилактического контроля и надзора.

https://bureau.kz/novosti/dogovor-na-strazhe-deneg/
* * *

ВЛАСТИ ТЕМИРТАУ ОТКАЗЫВАЮТСЯ ОПЛАЧИВАТЬ ПРОТЕЗЫ И РЕАБИЛИТАЦИЮ ИНВАЛИДАМ БЫВШЕГО ГАО «КАРМЕТ»

Елена ВЕБЕР, радио «Азаттык»
31 мая 2022 г.

30 мая в Караганде областной суд приступил к рассмотрению апелляционной жалобы чиновников Темиртау, которые отказываются приобретать протез руки и предоставлять услуги реабилитации инвалиду бывшего государственного акционерного общества «Кармет». Таких инвалидов, получивших трудовое увечье, и переставших получать помощь от государства после продажи комбината в частные руки в 1995 году, остаются десятки человек.

Городской отдел занятости и социальных программ акимата Темиртау — в феврале суд обязал его предоставить инвалиду Игорю Пужихину протез и услуги реабилитации — считает, что именно не проведенная ликвидация предприятия «Кармет» лишает возможности инвалидов по трудовому увечью в Карагандинской области получать необходимые меры социальной поддержки от государства. Ответчик просит отменить предыдущее решение суда, которое было в пользу инвалида, и вынести по делу новое решение.

— Если бы мы приняли документы (от инвалида Пужихина на оказание помощи — Ред.), то это бы повлекло нецелевое использование бюджетных денег. У нас не только заявитель является таким лицом, у нас в городе и по республике десятки лиц с инвалидностью, у кого были получены травмы по вине работодателя, но они не стали ни банкротом, ни ликвидированным лицом. Данные лица у нас находятся без средств реабилитации. Если сейчас у нас решение суда вступит в силу, то мы хотели бы пояснение: как нам действовать в аналогичных случаях, — говорит в суде представитель отдела занятости и социальных программ акимата города Темиртау.

Инвалид Игорь Пужихин просит оставить решение суда первой инстанции без изменений. Но просит привлечь к участию в деле в качестве заинтересованных лиц нескольких инвалидов бывшего ГАО «Кармет», которые также остаются без помощи государства уже десятки лет. Но судебная коллегия отклонила это. Пужихин указал, что были неоднократные обращения к руководству компании «АрселорМиттал Темиртау», к которой перешел комбинат, с просьбой выделить ему материальную помощь на приобретение протеза руки, поскольку он продолжает трудиться на этом предприятии, но ему письменно отказывали.

— Я уже 27 лет не получаю никакой помощи ни от государства, ни от компании. Компания взяла на себя обязательства только по ежемесячным выплатам, а остальные обязательные вопросы остались неразрешенными. Аким Темиртау, как представитель власти, согласовывает ответчику апелляционную жалобу, тем самым считает правомерным, что годами создавалась ситуация, при которой инвалиды не могут реализовать свое законное право на социальную помощь, — говорит инвалид Игорь Пужихин.

Представитель ГАО «Кармет», проходящий по делу как третье лицо, просит оставить решение суда в пользу инвалида, а апелляционную жалобу властей без удовлетворения. Он сообщил суду, что госпредприятие прекратило деятельность в 1995 году, а правительство тогда взяло на себя ряд обязательств. Он уверен, что услуги реабилитации и протезирование должен оказывать именно местный отдел занятости и соцпрограмм, как структура Минтруда и соцзащиты.

— Я не вправе инициировать банкротство или ликвидацию в связи с тем, что у нас есть учредительное лицо — это правительство. Только учредитель решает вопрос ликвидации или банкротства. Когда оформлялась приватизация, то в постановлении было прописано действие и накладывалось обязательство правительственным учреждениям, в частности министерству социальной защиты давались поручения, чтобы они выработали предложения по инвалидам, получившим трудовые увечья на ГАО «Кармет». Если брать текущую ситуацию, то в приказе Минздрава от 2015 года, в том числе говорится, что в случае прекращения деятельности работодателя, ортопедическая помощь предоставляется за счет средств госбюджета, — сказал в суде представитель ГАО «Кармет» Ешмухамбедов.

Заявленные третьи лица — Минтруд, комитет госимущества и приватизации, профсоюз металлургов, компания «АселорМиттал Темиртау», к которой перешел комбинат, просили рассмотреть дело без их участия.

Ранее, в 2019 году, министерство финансов подавало иск о признании ГАО «Кармет» банкротом, но тогда суд прекратил производство по делу в связи с невозможностью признать банкротом (ликвидировать), поскольку правительством Казахстана были проведены внесудебные реорганизационные процедуры через внешнее управление имуществом. В этом году гражданский иск человека с инвалидностью Игоря Пужихина, который судился с чиновниками Темиртау по поводу неоказания ему услуг реабилитации, вскрыл пробелы в законодательстве и подробности того, как продавался комбинат. Выяснилось, что ГАО «Кармет» не является действующим юридическим лицом и не платит налогов, а зарегистрировано это предприятие было в 2000 году — уже после того, как его продали в 1995 году в частные руки. Но в законе не предусмотрели оказание услуг по реабилитации получивших увечья работников в том случае, если предприятие прекратило свою деятельность не ликвидацией, а путем преобразования со сменой формы собственности и без передачи обязанностей новому владельцу по возмещению расходов, связанных с повреждением здоровья. До сих пор этот вопрос не отрегулирован, а инвалиды «Кармета» остаются без бесплатного протезирования и услуг реабилитации на протяжении более 25 лет. Таких людей сегодня насчитывается десятки.

ИСТОЧНИК:

Радио «Азаттык»
https://rus.azattyq.org/a/31876192.html
# # #

ПОЛНЫЙ АБЗАЦ!

КТО В ДОМЕ ХОЗЯИН?
Александр ХАРЛАМОВ, руководитель ОО «Правозащитное агентство» (Риддер)

30 мая 2022 г.

В Риддере стража порядка удалось привлечь к дисциплинарной ответственности за бездействие в отношении лежащего на улице человека, а затем еще и добиться компенсации морального вреда. Правда, было за что. 

Для того, чтобы государство и общество нормально функционировали существует полиция и она также должна функционировать нормально. В полиции служит много хороших людей, однако, встречаются и другие. 

31 января в 13.00 автор этой статьи позвонил в дежурную часть отдела полиции Риддера (ВКО). Ответил оперативный дежурный М. Айткали. Я сообщил, что на углу площади Независимости, у входа в аптеку «Центральная», лежит человек, которому возможно нужна помощь. На что Айткали стал пререкаться, заявив, что лучше бы я занялся решением вопроса по созданию спецприемника для «бомжей», т.к. девать их не куда. 

Поняв, что дежурный страж порядка не собирается выполнять свои обязанности, я срочно прибыл в отдел полиции и непосредственно обратился к Айткали с требованием отправить мобильный наряд полиции по указанному адресу. На что тот заявил, что наряд полиции уже забрал лежащего мужчину.  Потребовав подключить к монитору дежурной части видеокамеру, фиксирующую события в реальном времени на указанном участке, оказалось, что мужчина по-прежнему лежит возле входа в аптеку. Теперь полицейский начал уверять, что уже вызвал «скорую». Однако, позвонив на номер 103, там сообщили: из полиции к ним не обращались, зафиксировали обращение, и стало быть г-г Айткали – господин соврамши дважды.

На это я пообещал собеседнику, что обращусь к начальнику отдела полиции из-за недобросовестного выполнения своей работы дежурным. На что Айткали потребовал от меня либо покинуть помещение, либо пригрозил отправить в психонаркодиспансер (ПНД) или привлечь к ответственности за «хулиганство». Я отказался. Тогда Айткали вызвал мобильный наряд патрульно-постовой службы и приказал доставить меня в ПНД для освидетельствования. 

В 13.50 меня освидетельствовал врач-нарколог и вынес заключение: трезв, не под воздействием наркотиков. В это же время в ПНД как раз был доставлен мужчина, лежавший у аптеки: вот он-то оказался нетрезв.

После моего возвращения в отделение полиции, я настоял на приеме начальником К. Синиязовым, предложившим мне подать письменное обращение по указанным фактам, что я и сделал. 

17 февраля 2022 года пришло письменное уведомление о проведении в отношении Айткали служебного расследования, по результатам которого Айткали привлечен к дисциплинарной ответственности в виде выговора». 

На этом основании я обратился в Риддерский городской суд с иском о возмещении  морального вреда, причиненного незаконными действиям полицейского. На судебном заседании ответчик утверждал, что он ни в чем не виновен, извиняться не хотел, наоборот: утверждал, что якобы я повышал на него голос, стучал кулаком по столу.

25 апреля 2022 года судья Хайрулинова вынесла решение: «Статьей 17 Конституции РК закреплено, что достоинство человека неприкосновенно. (…) Иск А. Харламова к ответчику М. Айткали о возмещении морального вреда удовлетворить».

26 мая 2022 г. решение Риддерского городского суда вступило в законную силу. Автор направил исполнительный лист в отдел полиции Риддера и получил деньги, которые пойдут на вознаграждения волонтерам «Правозащитного агентства».

Что же касается бездомных, как людей, так и животных, то еще в 2016 году в Риддерском городском суде рассматривался иск члена нашего правозащитного агентства к акиму Ж. Муратову и секретарю маслихата И.Панченко. Иск был подан в суд по моей инициативе с целью понуждения указанных государственных деятелей к созданию в г. Риддере спецприемника – приюта для бездомных людей и приюта для бездомных собак и кошек. Однако 13 апреля 2022 года суд вынес отказ. Дескать, центры Центры социальной адаптации для лиц без определенного места жительсрва предусмотрены только в городах, где проживает свыше 100 тысяч человек (в Риддере всего 60 тысяч). Что касается бездомных животных, то, как пояснили ответчики, в их компетенцию не входит решение указанных вопросов. 

Как очевидно, местные государственные деятели и служащие не спешат проявлять свою личную инициативу по совершенствованию истинной духовности и человечности в нашем городе и в нашем государстве. Зато преуспевают в других направлениях своей деятельности. Не самых лучших.  

https://bureau.kz/novosti/kto-v-dome-hozyain/
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